## Recuperación de la Memoria Histórica

## Una web para que no se olviden los nombres

GUILLERMO FUERTES TEXTO Y FOTO

a Iniciativa para la Recuperación de la Memoria Histórica es uno de esos debates que ha calado en la sociedad española de nuestro tiempo. Con un nombre equívoco, pues alude a un propósito histórico general, el proyecto se refiere en realidad, como saben todos, al rescate y puesta en su justa medida histórica de los sucesos ocurridos en todo el país durante los años de la II República, la Guerra Civil que siguió a su derrocamiento, y la represión que continuó al conflicto.

En la tarde del viernes, en la Sala de Actos del Museo Arqueológico de Almería, se presentó un proyecto que entra de lleno en toda esta problemática. "Todos (...) los nombres', una base de datos de represaliados por el franquismo para su consulta en Internet (www.todoslosnombres.org), es una iniciativa que ha comenzado su andadura de la mano de la Asociación Andaluza Memoria Histórica y Justicia, la Universidad Pablo Olavide, el sindicato CGT, la Con-



Francisco Espinosa Maestre, Rafael Quirosa-Cheyrouze, Rafael Reina y Cecilio Gordillo durante la presentación del proyecto.

sejería de Justicia y Administración pública de la Junta de Andalucía y la Fundación El Monte.

## Apoyos y problemas

La presentación en Almería del proyecto estuvo a cargo de los historiadores Francisco Espinosa Maestre y Rafael Quirosa-Cheyrouze, el presidente de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica (ADELFA), Rafael reina, y el coordinador por CGT del proyecto, Cecilio Gordillo.

"La idea fundamental de la página web es sacar los nombres de los represaliados del olvido", explicó Espinosa Maestre, "y permitir que la gente tenga donde ir a recordarlos. Es una página que se mantiene al día, y tratamos que sea dinámica, que vaya asentándose con las colaboraciones de las personas que nos escriben y mandan fotos y datos".

Por el momento, el proyecto se ha comenzado en Andalucía y Badajoz, "pero la idea es que se amplíe a todo el país", continuó Maestre. "Hablaremos con los que están haciendo iniciativas similares en el norte, en todos lados. esto es una muestra de que la sociedad española está viva,

y que no quiere que se cierre una puerta sin saber qué pasó".

"Todos (...) los nombres' ha nacido y enseguida se ha topado con todos los apoyos y todos los problemas que los conflictos de la primera mitad del siglo XX siguen despertando en la sociedad española. El primero, por supuesto, el del silencio. "Un silencio que tiene sus causas, y que en realidad no fue tal, pues un bando sí contó su visión de la Historia".

## Memoria, justicia y reparación

La recuperación de la memoria Histórica fue una iniciativa que cogió por sorpresa incluso a muchos historiadores, pues era algo de lo que no se hablaba en ninguno de los dos bandos. En el debate que siguió a la presentación quedaron patentes las trabas y los problemas a los que aún se enfrenta cualquier propuesta que se adentre en los sucesos de aquellos años.

Desde el reconocimiento de que no todos los militares se sumaron al levantamiento que dio al traste con la Segunda República, hasta la elaboración de un mapa de las fosas, todo lo que toque el recuerdo de aquellos años despierta una reacción de uno u otro signo.

"La Memoria Histórica ha tenido tanta fuerza en estos años que incluso el poder ha querido apropiarse de ella", expresó Espinosa Maestre. "Por lo tanto, hay que pensar en que también hace falta justicia, y esta, a su vez, necesariamente implica reparación".